

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 6 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1317

DEL MOMENTO CRITICO

Continúa temblando a cada momento en todo el país

No ha aparecido ningun volcan en Turrubares

En Susúbres hay grietas en que cabe un hombre

En Liber una casa sepultó complemente a una familia

ACTITUD DEL MUNICIPIO DE CARTAGO

En Puntarenas es terrible la situación

De Hatillo

A LA PRENSA.—En este lugar cayeron varias casas, entre otras, la de don Domiciano Gutiérrez y doña Rosaura Fuentes. La Gruta de la Ermita sufrió muchos, pero muchos daños. Las viviendas de adobes, están todas inhabitables.

De Cinco Esquinas

El señor don Benjamín Osorio, de origen guanacasteco, sufrió en este lugar varios golpes de cuidado. Las casas de adobes cayeron todas. Hay muchas familias instaladas en los potreros y en los patios.

De Santa Bárbara de Heredia

A LA PRENSA.—Aquí, han seguido sintiéndose continuos y breves temblores. La casa de habitación del señor don Gordiano López, cayó al suelo. Uno de sus niñitos resultó muy golpeado.

Malas noticias de Orotina

De Orotina, nos escriben diciéndonos: En este lugar, los temblores se sienten con intensidad de verdaderos terremotos. Cuando la ciudad es sacudida por un temblor, los habitantes quedan mareados. Se ignora si aquí los movimientos son trepidatorios, oscilatorios u ondulatorios.

Los daños causados en Orotina son considerables. Las gentes presumen que esta región está comprendida entre una zona volcánica. No hay que olvidar que hace años, este lugar es víctima de fuertes movimientos sísmicos.

Mañana, enviamos detalles minuciosos de personas golpeadas y casas en mal estado.

Familias en la Sabana y otros lugares

Esta mañana visitamos la Sabana, y encontramos levantadas una infinidad de tiendas de campaña, hechas unas con colchas y sábanas, otras con sacos de gangoche y lonas. Las familias duermen, se distraen, y cocinan en ese lugar. Aquellas improvisadas casas contra temblores, le dan un aspecto pintoresco a la verde extensión. Muchos niños juegan sobre los cofres colocados allí a alrededor de mesas y sillas. En la Plaza de la Artillería durmieron a noche no menos de cuarenta familias, de todas las clases sociales.

La región de Orotina se encuentra comprendida entre una zona volcánica

En San Mateo han ocurrido algunas desgracias personales

Deben cerrarse los templos

Para combatir los abusos de los caseros

Varios obreros tratan de provocar a una gran asamblea, con el objeto de tomar las medidas necesarias para evitar que los propietarios de casas de madera y bahareque, suban el precio. Parece que ya algunos caseros han principiado a notificar con aumento de alquileres a los pobres trabajadores.

La Cruz Roja en Orotina

Rumbo a Orotina, en tren especial, marchó una sección de la Cruz Roja integrada por los señores Alberto Trullás, Noé Artavia, Timoteo Avila, Rafael Segura, Guillermo Fernández Mora, Miguel Angel Castro Carrillo y Rafael A. Muñoz.

Con esta sección de la Cruz Roja, salió el doctor don Julio César Ovarés. En Orotina hay seis u ocho heridos, aunque no de cuidado. En los campos sí hay bastantes golpeados.

Los temblores en Santa María de Dota

Aquí, están dañadas setenta casas. Un derrumbe interrumpe en la Cuesta de Candelaria. Los vecinos están muy alarmados, pues nunca han sentido temblores tan fuertes.

Heridos y golpeados

La Cruz Roja ha atendido, hasta la fecha, a las siguientes personas que han sufrido golpes y heridas: Guillermina Arroyo, Carmen de Córdoba, Amalia Guillén, Alejandro Mena, Francisco Carrillo y José Luis Mena.

Disposición tomada por la Municipalidad de San José

Ayer tarde celebró sesión la Municipalidad. Se discutió ampliamente sobre la situación anormal que nos aflige.

En vista de ello, se acordó exitar a la Sociedad Cooperativa Constructora Obrera, para que adjudique las casas a las familias que figuran como contribuyentes.

Para ello se nombró una comisión integrada por los regidores Smyth, Sáurez y Pochet, a fin de que se entrevisten con el señor Presidente de la República para que el Primer Mandatario envíe un proyecto de empréstito al Congreso.

Ese empréstito será para la Cooperativa, que procederá a la construcción de las casas de todos los contribuyentes, y entregarlas por anticipado, respondiendo el mismo capital de esa Sociedad, como garantía del empréstito.

El General Volio acogerá esa iniciativa y le dará todo su apoyo en el Congreso.

Nada más atinado y oportuno que ese acuerdo, y, desde luego, nosotros le damos todo nuestro apoyo moral.

Así, muchas familias tendrán sus casas y las que dejen desocupadas sirven para dar albergue a las familias damnificadas con motivo de los temblores.

Ojalá que esa iniciativa se lieve a la práctica cuanto antes.

La Sociedad Cooperativa se reunirá hoy para disponer lo conveniente acerca del particular.

Nosotros felicitamos efusivamente al regidor señor Sáurez, autor de la moción, pues esto demuestra que se preocupa con celo por aliviar la situación de muchos que han quedado sin casa en estos momentos de angustia.

También felicitamos al regidor Pochet, porque, lo mismo que el señor Sáurez, ha desplegado gran actividad en esta emergencia, preocupándose mucho por solventar favorablemente este estado anormal.

Se desploma un horno

En la Ciudad de Heredia, en la panadería de propiedad del señor don Silvio Negrini, se desplomó un hermoso horno, aterrando casi todo el pan.

(Pasa a la segunda)

EL GOBIERNO DE PANAMA

envia su contingente, que llegara el sabado

Vinco de la primera

Detalles completos de los temblores en Heredia

El temblor de las 4 de la mañana del martes, fue terrible y todo el día y noche fue de temblar fuerte. Las casas de don Francisco Argüello, Salomón Rodríguez, Ricardo Ramírez, Vicente Yanarella junto con otras, fueron completamente destruidas y la de don Francisco Chavez lo mismo habiéndolo sacado aterrado solamente con una liciadura. Y todas las casas de la población quedaron inútiles: la mía habrá que hacerla de nuevo. La Iglesia del Carmen permanece cerrada, porque quedó inútil. Las oficinas Judiciales, se instalarán en casa particular, porque están también inútiles, y las paredes unas abajo y otras al caerse. Las Bobedas del Cementerio se abrieron y cayeron saliendo cuerpos, restos y ataúdes: es una cosa espantosa y muchos cuerpos frescos fétidos. La Iglesia Parroquial no sufrió mayor cosa: hay muchos heridos, liciados y golpeados por haberles caído pedazos de paredes, tejas y alfajillas. La escuela de alto de Aplicación, quedó completamente sin repellos. Pues esto se puede decir que fue casi terremoto, y da lástima ver a tantos pobres quedarse sin casa: todo mundo duerme en las cercas, plazas y calles.

CORRESPONSAL

En San Mateo han ocurrido desgracias personales.

Informes recibidos sobre lo ocurrido en San Mateo nos ponen al tanto de que en aquella población, los temblores han causado daños importantes.

Muchas casas se encuentran en escombros, y las que quedaron en pie, están inhabitables, y casi en ruinas.

La Iglesia quedó un poco inclinada hacia oriente.

Una casa, al desplomarse, enterró a una señora. Algunos vecinos la sacaron en estado de gravedad.

La señorita Anita Caballero se encuentra bastante grave a consecuencia de los golpes recibidos.

El señor Cura también recibió fuertes golpes.

Con motivo de ello se han pedido auxilios a esta capital.

La situación en Puntarenas es desesperante

En Puntarenas, la situación es desesperante. Todos los vecinos ansían tener noticias del interior.

Las familias que están veraneando, quieren saber de los suyos; pero como no hay comunicación, se encuentran sin saber nada de lo que ha ocurrido aquí.

En vista de esta situación, ayer vinieron de Puntarenas, a pie, como unas cuarenta personas. En Orotina se encuentran por ahí de unas setenta, que también llegaron a pie de Puntarenas. Según nos manifestó ayer tarde uno de los que llegaron de Puntarenas allá se cree que la capital está en ruinas.

Llamamiento de la Cruz Roja

"La Cruz Roja Costarricense" cuyo lema es "Neutralidad y Caridad", hace un llamamiento a todos los habitantes de la capital para que cooperen con ella en el sentido de procurar albergue, en lugares adecuados, a aquellas personas que con motivo de los movimientos sísmicos, que azotan al país se ven desprovistas de habitaciones, y aún cuando las tengan éstas no presten seguridades.

Mientras no se logren poner en práctica las gestiones que se hacen para instalar tiendas de campaña y galpones en los sitios públicos, se ruega a todo el que disponga de galpones, patios y otros sitios que presten seguridad, haga todo lo posible por darle albergue a cuanto necesitado conozca, colaborando de esta manera, en esta hora de angustias, con esta Sociedad Nacional, poniendo así de manifiesto los tradicionales sentimientos de hospitalidad y caridad de los habitantes del país.

Esta Sociedad Nacional, atenta a sus deberes, organiza de acuerdo con sus medios y recursos cuanto servicio sea necesario en las actuales emergencias, y se ruega al

A los lectores de LA PRENSA

Este diario ha duplicado al presente sus esfuerzos, con el objeto de dar a sus amables lectores una muy amplia información de los estragos y daños causados por los últimos terremotos en todos los lugares de la República. Nuestros activos corresponsales de Provincias nos suministran datos verídicos e importantes, por lo que estamos al tanto de lo sucedido en tales lugares. Por otra parte, nuestro cuerpo de redacción, no se da punto de reposo por conseguir el más pequeño detalle y tener al tanto de estos acontecimientos a los numerosos lectores de LA PRENSA.

AL PAIS

Personas dignas de respeto por su conocimiento y su sabiduría, nos ruegan que por este medio advertamos a la familia costarricense, que el peligro no ha terminado y que tomen las precauciones necesarias, pues en otras ocasiones, por imprudencias lamentables y confianzas sin fundamento, han perecido las gentes por estar dentro de sus casas, en horas de inminente peligro.

público en general preste su cooperación en el sentido de que puede realzar sin estorbos su noble acción.

Niño herido que se encuentra mejor

Esta mañana preguntamos por la salud del niño del doctor don Aniceto Montero, y supimos que seguía mejor, por lo que nos alegramos. Como saben nuestros lectores, este niño recibió serios golpes en los primeros temblores.

No hay tal nuevo Volcán

Algunas personas amigas de dar noticias alarmantes u otras que alardean de hacer macabros vaticinios, hablaban hoy de la aparición de un nuevo volcán en Turrubares. Conversamos con un vecino de Orotina, que llegó ayer a esta ciudad, y nos manifestó que tal noticia no tiene fundamento, que lo único que ha pasado es que hay por ahí dos grutas de las cuales salen pocos de humo.

Noticias de Alajuela

Por teléfono, nos dicen de Alajuela que hay innumerables casas en mal estado. La casa del caballero don Francisco Chacón, sufrió muchos daños. El Hospital de San Rafael presenta muchas rajaduras. Muchas casas de propiedad de don Ramón Aguilar, están casi inhabitables. No hay ningún daño personal que lamentar.

Una casa cae sobre una familia

En el Bajo de los Varelas y en Tibás, cayó una casa sepultando a don Juan Jiménez, señora y a sus hijos. Dichosamente los niños no sufrieron ningún golpe grave. Sólo la señora y don Juan, recibieron algunos golpes, aunque no de cuidado.

Malas noticias de San Mateo

De San Mateo, nos dicen: Aquí sigue temblando constantemente. Parece que estos movimientos vienen de la Herradura. En San Mateo la gente ha salido huyendo despavoridamente. Vecinos llegados de Susubres, nos dicen que hay grietas en el suelo, en las que cabe perfectamente un hombre.

Calculos aproximados de las pérdidas

Se cree que las pérdidas causadas por los terremotos pasan de diez millones de colones, que según los datos recogidos hasta la hora, en la capital y provincias hay en mal estado seis mil casas.

De Guadalupe

Hoy enviaron un empleado a Guadalupe, con el objeto de que observara los daños causados por los temblores. La parte alta del Palacio Municipal está en estado ruinoso, pues amenaza caer.

Casas particulares hay muchas en mal estado, con especialidad, las de ladrillo y adobes.

Deben cerrarse las iglesias

Esta mañana nos visitaron algunas personas, y nos dijeron que por este medio se debe aconsejar a los señores curas cerrar las iglesias, pues muchos feligreses entran creyendo que ya ha pasado el peligro. No hay que olvidar que casi todos estos templos son de piedra y ladrillo y son los edificios que han sufrido daños de mayor consideración.

El ofrecimiento del Gobernador de la Zona del Canal de Panamá

Ayer tarde la Municipalidad recibió una nota del Gobernador Militar de la Zona del Canal de Panamá, por la que se comunicaba la lamentación de la noticia de lo ocurrido aquí, y al mismo tiempo ofreciéndose doscientas tiendas de campaña, las cuales serán enviadas inmediatamente para ser distribuidas entre las familias que resultaron mayormente perjudicadas con motivo de los temblores.

Se cierran las escuelas

Se ha dispuesto cerrar por el momento todas las escuelas de la Capital.

Los padres de familia no quieren, por explicable

precaución, enviar a sus niños a los colegios. En caso de una nueva conmoción terráquea, azotara de nuevo a la República, se suspenderán las clases durante dos o tres meses.

Panama ofrece y envía auxilios a Costa Rica

Hoy en las primeras horas de la mañana se recibió un cable fechado en la ciudad de Panamá, por el cual se anuncia que de aquella República se despachó gran cantidad de zinc, cartón, y otros materiales para construir casas o ranchos, en este tiempo de emergencia.

Posiblemente, ese material sea recibido a fines de la presente semana, según los despachos que se han recibido.

Con ello se vendrá a solucionar en parte el problema que se presenta con motivo de la destrucción de casas.

Hermosa iniciativa en Cartago

Esta noche, a las 8, celebrará reunión extraordinaria la Municipalidad de Cartago y para ella ha convocado a todos los vecinos, con el propósito de hacer Cabildo Abierto y tratar la cuestión de auxilios a los damnificados con los actuales temblores que tienen en espectáculo al país.

La idea primordial y que como medida preventiva se discutirá, es la de preparar locales para habitaciones de familias necesitadas en las piezas del Mercado, del Bazar de San Luis, en los locales nuevos y elegantes de don Salvador Oreamuno, las piezas de don Jorge Villafranca y de tomar para este fin todas aquellas casas particulares desocupadas que hubieren, ofreciéndolas inmediatamente a las familias que más carezcan de techo y quieran trasladarse a la segura y hermosa ciudad de Cartago.

Por informes que tenemos, existe gran entusiasmo en los cartagineses para cooperar en esta humanitaria obra y algunas familias están dispuestas a ceder algunas habitaciones de sus casas para gentes que sufran desamparo en esta cruzada de movimientos terrestres. Los cartagineses quieren ahora corresponder con algo el favor que recibieron en mayo de 1910.

Hoy ha circulado allá la siguiente invitación:

Convocatoria

La Municipalidad del Cantón Central de la Ciudad de Cartago convoca a todos los vecinos a una sesión extraordinaria que se verificará esta noche a las 8 en el Salón de Sesiones o en el Teatro Apolo, si la concurrencia fuese numerosa, a fin de tomar en Cabildo Abierto las disposiciones necesarias para cooperar en forma positiva en bien de todas aquellas familias que hayan sufrido con los horrores de los movimientos sísmicos el haberse quedado sin habitación, ya que en esta ciudad no ha habido daño de ninguna naturaleza y que la índole de las construcciones ofrece seguridad a sus moradores.

Cartago, 6 de Marzo de 1924.

80 personas vinieron a pie de Puntarenas

Con motivo de los acontecimientos terráqueos, las familias que veranean en Puntarenas están desesperadas por saber noticias de la capital.

Como consecuencia de los temblores, ayer llegaron a Orotina setenta personas de Puntarenas, a pie.

De ellas llegaron como unas cuarenta a pie a la capital.

Cuentan horrores de lo que ha ocurrido en el trayecto de la vía férrea, lo cual daremos mañana a conocer a nuestros lectores.

Noticias sin fundamento

Nuestro apreciable colega "La Tribuna", publicó una nota en la que decía que varios reformistas estaban organizando una Guardia de Honor, con el objeto de cuidar al estimado Jefe del Partido, el General don Jorge Vollo, durante estos días de agitación política. En realidad, dicha noticia carece por completo de fundamento. El General Vollo, no permitiría que le cuidase un grupo de buenos y generosos amigos, ya que es sabido que el señor Vollo, de hecho, está cuidado por el Partido Reformista, que le quiere y estima, Partido que le ha dado con anterioridad muestras vivas y elocuentes de estimación y aprecio.

CARTA AL LIC JIMENEZ

Sr. Licenciado don Ricardo Jiménez O. Cartago

Estimado don Ricardo:

Por no haber sido sino hasta hoy que he visto cómo el Presbítero Joaquín González Z. pretende hacer su defensa de los justos cargos que usted le hace en su carta al señor Caldera, es que hasta ahora pongo en su conocimiento que soy una de las pruebas que usted puede rendir ante el público, de lo muy ciertos que son esos cargos, pues debo decirle que el día de las elecciones me encontraba actuando como fiscal del partido republicano en el distrito del Barreal de esta Provincia, a donde llegó el señor Cura González en su automóvil, llevando dentro de éste, varias botellas, que supongo fueran todo menos agua bendita, y dos bultos que tampoco creo que fueran santos envueltos en cobijas, y que el dicho señor cura no tuvo necesidad de destapar ni desembrollar, pues en ese lugar todo el pueblo fue firme republicano, y además, porque ya había notado y no le quedo más remedio que irse como llegó a pescar incautos a otra parte; pero si bien ese señor cura quiere hacer su defensa legal, que diga qué era el contenido de esas botellas y bultos, pues no quiero cometer el más negro de los pecados, pues usted sabe que me "excomulga", pero no es mi culpa, el pensamiento es frágil.

Además, don Ricardo, con mucha sorpresa he visto la prueba que el señor Cura González presenta en su fatal desesperación por lavarse las manos como Pilatos, y que es la del señor ingeniero don Guillermo Echeverría, y le digo que me sorprende por hecho de haber sido sus propios hijos los que llevaron esa especie a Heredia, de ser el propio señor cura el que seducía a las gentes a votar por el partido agrícola mediante dádivas y no creo en ninguna forma posible que si los citados señores Echeverría así lo decían, pues a mí personalmente me lo dijeron, tuvieron que hacerlo en secreto para su señor padres.

En adelante tendré especial interés en recoger algunas pruebas más, que vengan a robustecer su acusación contra este apóstol, para que le pueda usted decir cuál miente y con mayor descaro.

Quedando a sus órdenes, me es muy grato suscribirme a usted atto. s. s.

ALFREDO GARRIDO

Heredia, marzo 4 de 1924.

DEL AMBIENTE SOCIAL

De regreso

El estimable señor don Juan Luis Vargas, gerente de esta Empresa, regresó ya de la ciudad de Cartago, y completamente restablecido de la enfermedad que lo aquejaba.

Un atento saludo le presentamos al particular amigo señor Vargas.

Mejor de salud

La venerable anciana doña Sorita v. de Monge, señora madre de nuestros estimables amigos don Juan de Dios y Ricardo Monge, ha seguido mejor de salud.

Que restablezca pronto son nuestros mejores deseos.

Mejor de salud

Nuestro compañero de labores don Rogelio Gócher quien en días pasados se fracturó una mano, ha seguido mejor de salud por lo que nos alegramos de todo corazón.

Sociales

Enferma se encuentra la apreciable dama doña Marta Jiménez de Acosta.

Para Alajuela marchó don Ernesto Muñoz.

Don Venancio García y señora sellaron para Tres Ríos.

De Santa Ana regresó el General don Jorge Vollo. Mejor ha seguido doña Lilita v. de Monge.

La señorita Enriqueta Chavarría ha tenido una pequeña mejoría.

SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

Teléfono 439

Cablegrama a los obreros

mexicanos

Sociedades Obreras de Costa Rica desean hacer conocimiento similares mexicanos profunda adhesión en estos momentos de lucha. Conceptúan ineludible deber esta manifestación de solidaridad, pues comprenden alta significación de labor de desarrollada en campo social mexicano, y reprobaban enérgicamente asonada militar que daña conquistas democráticas logradas en últimos años, y que hoy trata de anular reacción capitalista y clerical. Las sociedades obreras costarricenses sienten la urgente necesidad de entablar una más regular comunicación con las mismas de su fudole en México.

Felicitamos por este medio al Gral. Obregón y funcionarios que han permanecido leales a la causa popular, constituyéndose en legítimos defensores de altos postulados de la Reforma, tanto educacional, como agraria y obrerista.

Por el Comité pro-México,

Dr. Aniceto Montero; Julio Padilla; Juan R. Perez; Juan Bla Chinchilla, Jose Angel Zeledón; Miguel A. Herrera; Octavio Montero; Antonio Zelaya.

Del ambiente venezolano

Entre los últimos cambios recibidos, encontramos el importante periódico "El Ciudadano", que se edita en Barranquilla y que dirige el vibrante escritor don J. Briceño Maldonado. Publica ese diario un artículo titulado "Juan Santaella" y que dice: "Para reemplazar al difunto Benavides Ponce en Costa Rica, ha nombrado la Directiva de Gómez, su Cónsul en aquel lugar, a Juan Santaella. Nosotros hemos tratado a Juan Santaella en Caracas, y erróneamente le hemos creído un hombre sensato. Así por lo menos lo revelaron sus paliques y ciertas falsas protestas pronunciadas a propósito del villano asesinato de quien fue altísima figura intelectual y espiritual S. A. Domínguez Acosta. Si en toda conciencia honrada debía provocar como provocó reprobación ese crimen, en nadie debía esperarla como en la de J. Santaella, porque la víctima constituía para éste, según confesión que de sus propios labios hemos oído, algo así como "su padre espiritual". Pero que sarcasmo! Santaella conoce de sagradas consecuencias, apenas las teorías, como las sabe también de ética, hasta de alta ética mística, puesto que siempre vemos enredadas en sus prosas, citas de los más puros valores espirituales de la filosofía india".

Hasta aquí el diario de Barranquilla.

Las arrogancias del agricolismo

Al comentar anteayer tarde el Memorial del Partido Agrícola, terminamos diciendo, palabras más, palabras menos, que lo firmaban, entre otros, tres ex-Ministros que le cuestan a la nación mucho dinero. Este es un detalle importante que no deben dejar pasar desapercibido los ciudadanos.

Estos individuos en el Manifiesto que suscriben, dicen con estudiada arrogancia, que el Partido Agrícola considera que ese documento, (se refieren al firmado por los diputados reformistas y jimenistas,) no es más que una nueva maniobra de asalto al Poder por medios ilegales y atentatorios, y solemnemente,—siempre con solemnidad—, que no puede ni debe reconocer como legítimo ninguna elección que esté fundada en el voto de los dos diputados de Alajuela y Heredia, y que se verá obligado a combatirla con toda la energía que reclama la defensa de la Constitución de las leyes y del sufragio popular".

Vamos por partes:—Figense los costarricenses quiénes hablan de asalto al Poder, hombres que, precisamente, están señalados por la opinión pública, hace muchos años, por conquistar las preeminencias de la República, de manera punible. Después, de medios ilegales y atentatorios, hacen hincapié los que enviaron emisarios a los pueblos para comprar votos y embriagar a los ciudadanos y por último, se declararon defensores de la Constitución y del sufragio popular, los que han convertido siempre la Carta Magna en un estropajo y los que no conocen la majestad del sufragio popular, por que cuando han pretendido alzarse tribuna han callado ante las inculpaciones graves que les ha hecho el pueblo altivo y soberano.

Estos hombres del agricolismo debieran ser más sinceros, y conformarse con su indiscutible derrota, pues ellos no deben ignorar que su partido es pequeño, impopular, y que en la actualidad después de cuatro años de propaganda, no tiene dieciocho mil partidarios. Y es que el pueblo ya a abierto los ojos y sabe cuáles son sus verdugos y sus explotadores.

SÉNECA

GANESE 10 COLONES PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

Perrito gris pecho blanco Pichoncito, ojos azules Patón de raza lleva el nombre de MILOR — Se dará esta gratificación a quien lo entregue — ALMACEN de TOMÁS FERNÁNDEZ F. Teléfono 198 — Apartado 614

Suscribase Ud a 'La Prensa'

DEL TERREMOTO

Nada ha ocurrido en Centroamérica

Como las gentes decían que en las demás repúblicas centroamericanas había ocurrido temblores y que, en San Salvador era donde estaba el epicentro del terremoto, nos dimos a la tarea de averiguar qué había de cierto. Pero debemos advertir que en el resto de Centroamérica nada ha ocurrido, ni el menor temblor de esto se deduce que la zona afectada por esos fenómenos tectónicos es, solamente Costa Rica, viniendo las ondas sísmicas de norte a Sur.

Grecia y Naranjo

En Grecia y Naranjo, es donde más estragos han hecho los temblores. En esas poblaciones, el número de casas destruidas es mucho mayor que en cualquier otro lugar de la zona asotada por las temblores. Personas llegadas ayer de Grecia, cuentan horrores acerca de lo ocurrido en esas poblaciones.

ES DIFERENTE

Un automóvil fuerte, liviano, hecho expresamente para nuestros caminos

FORD

EL CARRO QUE MAS SE VENDE EN EL MUNDO Nos acaban de llegar 3 carros de turismo, modelo 1924

J. P. Arango & Co.

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

Busquelo usted mañana

La Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado al local que ocupaba EL GALLO DE ORO, frente a la Ferreteria Rodríguez.

USTED DEBE RECORDAR que su ropa para trabajo tiene que ser DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

LOS GNOMOS de Fermín Borrada Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asíco emerzado y magnífico servicio Avenida Central

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERÍA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A Q 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 8 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 9 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 10 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 11 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 12 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 13 El destino del hombre, J. Fiske
- 14 La conciencia criminal, M. Longo
- 15 La ciencia de la educación, R. Ardigo, 2 ts.
- 16 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 17 Antropología criminal, E. Laurent
- 18 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 19 Nuevos delitos penales, P. Dorado.
- 20 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
- 21 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 22 De los delitos culpables, A. Angiulli, 2 ts.
- 23 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 24 Egoísmo y altruismo, J. Autich.
- 25 El concepto de la existencia, A. Duroff.
- 26 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
- 27 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 28 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 29 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 30 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
- 31 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 32 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 33 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 34 Los comienzos del arte, E. Grosso, 2 ts.
- 35 El paro forzoso, M. Thury
- 36 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 37 El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 38 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 39 Fuerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 40 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 41 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 42 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 43 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 44 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
- 45 Los fundamentos económicos de la protección. S. N. Patten
- 46 Premoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
- 47 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- 48 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 49 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 50 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 51 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 52 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 53 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 54 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 55 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 56 Las leyes de la evolución social. Th. Hertzka, 2 ts.
- 57 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
- 58 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 59 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 60 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- 61 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 62 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
- 63 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 64 La vida eterna y la fe, W. James
- 65 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 66 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 67 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 68 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 69 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 70 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 71 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 72 La explotación infantil, L. Ferriani
- 73 El Hilo del mundo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 74 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A Q 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
 La niña de Luzmea, novela, Concha Espina
 La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar, 5 tomos, Q 16.00
 El Amor de los Amores, Ricardo León
 En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Marta Baraquín J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
 La Figuranta, León Frapié
 La dureza de vivir, Marcela Tinayre
 La corqata celeste, Hugo Wast
 Para desarrollar nuestra memoria, Georges Adu
 La asociación como Ley General de la Etrión, Uca González Serrano,
 De la vida que pasa, Ramón Quesada
 La musa de los madriles, Antonio Casero
 De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
 Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
 El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
 El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
 Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
 La vida en flor, (novela), Anatole France
 Baltazar, Anatole France
 La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, Q 7.00
 Limpia y fija..., Mariano de Cavia
 La Risa, Enrique Bergson
 Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
 Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, Q 7.00
 Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, Q 7.00
 La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
 Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
 Los caldos, Máximo Gorki, pasta
 Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
 Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
 Los tres, Máximo Gorki, pasta
 En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
 La angustia, Máximo Gorki, pasta
 El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
 La línea de fuego, Roberto W. Chambers
 La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
 El Estado o la República, Platón, 2 tomos, Q 7.00
 La Atlántida, novela, Pedro Benoit
 Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 La Caravana, novela, Eduardo Marquina, pasta
 El Autocriso, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, Q 7.00
 Tapices viejos, Eduardo Marquina
 Los Matas, Era de Queiros tres tomos, pasta, Q 10.50
 El Angel, cuentos, G. briel Mitó, pasta
 Páginas escogidas, Azorín, pasta
 Poesías y criticos de Américo, S. G. yáñez, pasta
 La Revolución Russa, N. T'sin
 El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
 El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
 Chulaperías, López Silva
 Ensayos, Miguel Cané
 Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
 Discursos y Conferencias, Miguel Cané
 S atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó
 corral apartado P., San José de Costa Rica. Ventas al contado.

DE LA VIDA EN PROVINCIAS

DE HEREDIA

Como lo había anunciado este diario, el domingo 2 de los corrientes se efectuó la boda de nuestros amigos don Graciliano Rodríguez con la apreciable y simpática señorita Lusmilda Barrantes. A las 8 de la noche fueron esposados en la Iglesia, impartiendo la bendición nupcial el señor cura de ese pueblo presbítero Carmona; durante la ceremonia matrimonial, se dejaban oír del hermoso coro, los acordes musicales compuesto por magnífica orquesta; una vez terminada la ceremonia, se dirigieron los novios con la enorme concurrencia, a casa del señor Rodríguez, donde se sirvió un excelente café; estaba hermosamente y artísticamente arreglada por el inteligente amigo Heredia no don Juan José García López a quien felicitamos por el buen gusto que tubo para dicho arreglo, la concurrencia era numerosa; pues todas sus amistades de San José, Heredia y otros lugares, estuvieron presentes en la hermosa fiesta matrimonial el servicio del café, licor y refrescos, estuvo a cargo de los señores don Salomón Rodríguez, don Juan José García y don Alfonso Chaverri T. Fueron apadrinados los novios por los señores don José Ramón Solera y doña Julia de Solera don Marcial Guerrero con la señora Ful-

via de Benavidea, en representación de doña Angela de Guerrero Rafael Hidalgo con Genarina de Hidalgo don Jenaro Martínez con Luisa de Martínez. Valiosos regalos fueron obsequiados a los nuevos esposos.

Nos informa el Inspector de Escuelas de la provincia de Heredia pasa por una serie de dificultades para la organización del personal docente de dicha provincia.

Ello se debe a que cada maestro o maestra le solicita los ponga en tal o cual lugar o tal o cual puesto en las escuelas.

Esta es la fecha en que no se ha podido formar el cuadro de maestros, lo cual ya está hecho

Bueno sería que estas cosas se hicieran con bastante anticipación, para que a última hora no se vengan esos obstáculos, y a la hora de ahora ningún maestro sepa a que escuela va a trabajar.

La famosa Cavandería de don nuestro apreciable amigo don Rafael Martínez y ser ésta la que hace el trabajo al gusto de la enorme clientela, ha sido trasladada al local que ocupó el Taller de Zapatería de don Carlos Cordero contiguo al Club Sport Herediano, o sea 150 varas al sur de la Floresta.

CORRESPONSAL

Su majestad el Anuncio

En el anuncio como en todo esfuerzo humano, la constancia siempre vence.

Aunque en forma de pregón, existe el anuncio en los lugares más humildes.

El movimiento social es el anuncio de la vida.

El anuncio es la rapidez de la venta; en un día pueden saber millares de personas lo que se vende en una tienda.

No hay anuncio insignificante, si se coloca en sitio selecto.

La publicidad es tan cundida como la luz, por doquiera va derramando tesoros.

Con el anuncio sucede lo que con una batalla: para lograr la victoria no bastan los primeros disparos, sino que es preciso con multiplicados golpes vencer al enemigo.

El anuncio es como la lluvia que cae sobre los campos: ningún gota se pierde. Si no da producto en el acto, dispone el terreno para dar fruto mañana.

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian.

Todo es digno de publicidad, aun lo más elevado.

El anuncio es el compañero inseparable de todos los progresos de la civilización.

Hasta en los momentos de recreo es un recreo el anuncio.

Escuela Metodista

Esta escuela ha sido trasladada al edificio que se construyó en donde estuvo la Empresa "La Información". Frente a la Biblioteca Nacional El Director señor don Lois M. Fische ha abierto ya la matrícula. Hay Kindergarten y Departamentos Primario y Secundario. En los dos primeros grados predominará la enseñanza en castellano y en los años siguientes toda la enseñanza será en inglés.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Asamblea de la Cooperativa

El viernes próximo, la Cooperativa celebrará una asamblea que sin duda alguna estará muy interesante, pues el señor don Ricardo Falcó hará diligencias con el fin de conseguir un empréstito para hacer por adelantado las casas de los señores accionistas, que ahora más que nunca, necesitan de casas de madera. Parece que esta idea tiene buen ambiente y que es probable se lleve a la realidad. Por nuestra parte deseamos que propó sito tan hermoso y tan noble tenga la acogida deseable.

Ultimo sorteo de la Cooperativa

En el último sorteo de la Cooperativa, resultó premiado el número 192, que pertenece al señor don Vicente Guillén Agullar. Por su buena suerte felicitamos al señor Guillén.

Suscríbase LA PRENSA

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus pios lectores la palpación de las resonancias partidaristas. Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria. Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el raz onamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el ocumentario fugaz de suma actualidad. Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés **ROBERT W. CHAMBERS** titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO Q 4.00

De venta en la Administración de LA PRENSA

EL GALLO DE ORO

CAMISERIA

Se ha trasladado a la

Avenida Central, 50 varas al Este de la antigua Geisha

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale